

# Grand nettoyage d'automne de la réserve marine du Larvotto

Des plongeurs bénévoles, venus de Monaco, Nice, Menton et Roquebrune-Cap-Martin, ont sillonné les fonds afin de ramasser tous les débris accumulés pendant l'été

Comme chaque année, après la forte fréquentation estivale de la plage du Larvotto, les bénévoles de l'Association monégasque pour la protection de la nature (AMPN), aidés de nombreux plongeurs, ont effectué hier matin une vaste opération de nettoyage des fonds de la réserve marine. Mise en place à la demande du Prince Rainier III, cette initiative constitue la première mission de l'AMPN, créée en 1975, afin de protéger le seul herbier de Posidonie - une plante protégée - de la Principauté et d'en établir les bases de sa gestion. Depuis, l'association a multiplié ses actions tant dans le domaine maritime que terrestre.

## Des plongeurs arrivés de tout le secteur

Sur environ 7,5 kilomètres de linéaire côtier, près d'un quart (1,7 km) est sous un statut de réserve sous-marine.



Outre les bouteilles en plastique, des pneus sont souvent retrouvés. (Photo DR)



L'équipe des plongeurs bénévoles, encadrés par Jean-Michel Mille, prête à l'assaut du grand nettoyage. (Photo S.I.)

Coordonnés par Jean-Michel Mille, conseiller mer de l'AMPN, 34 plongeurs bénévoles venus de Monaco, Roquebrune-Cap-Martin, Menton et Nice ont manifesté leur solidarité.

Par groupe de trois pour une zone délimitée, équipés de filets et de gants, ils ont repêché les macrodéchets qui polluent le fond de la réserve : bouteilles, canettes, opercules de matière plastique des jeux d'artifice tirés dans la baie, et autres objets insolites... Ces déchets ont ensuite été récupérés par la Société Monégasque d'Assainissement, partenaire de l'événement.

L'opération qui s'avère fructueuse (un container totalement rempli de déchets), s'est clôturée sur un sympathique pique-nique, offert par la Direction de l'Environnement et en partenariat avec l'École Bleue.

Jacqueline Gautier Debernardi, secrétaire générale de l'AMPN et fille d'Éugène Debernardi, créateur de la réserve, rappelle que le bénévolat et les donations sont toujours les bienvenus.

**SONY ITH**  
Club d'Exploration sous-marine de Monaco, l'École Bleue de Monaco, Squale club de Menton, club Aquascience de Nice, club Télémaque de Roquebrune Cap Martin, l'athlète club de Nice, les membres de l'AMPN, de la Direction de l'Environnement Monaco et du Musée océanographique de Monaco.

## Savoir +

AMPN  
Le Larvotto, 14 Quai Antoine I<sup>er</sup>  
Site internet : <http://www.ampn.asoc.mc>  
GSM : 06 97 91 31 25



Le plus jeune des plongeurs, bien équipé et motivé : Aizenzo Parry, 10 ans et récemment primé au concours de photo sous marine « Regard d'enfant sous la mer » par le CESMM. (Photo S.I.)

## Notez-le

### Journée missionnaire mondiale, Dimanche 20 octobre

En Principauté de Monaco, comme dans toutes les communautés catholiques du monde, cette journée annuelle reprendra comme thème celui des dernières Journées mondiales de la jeunesse qui se sont déroulées cet été à Rio : « Allez, de toutes les nations, faites des disciples. » Une opportunité est ainsi offerte de constater que, grâce à la générosité et au témoignage, le message du Christ s'enracine dans de nombreuses régions du monde. Dans chaque paroisse, ce temps fort de réflexion et de prière sera l'occasion d'un grand mouvement de solidarité, financière et spirituelle, envers les 1 035 diocèses les plus pauvres de la planète. En ce temps de crise mondiale, les appels à la fraternité et à la contribution matérielle seront encore plus pressants.

## Des bénévoles à l'écoute du deuil

L'association « Jusqu'au terme accompagner la vie » (JATALV) proposera une réunion de soutien ce soir, à partir de 18h30, au 6 rue des Açores. Par ailleurs, un café citoyen se tiendra le jeudi 17 octobre à partir de 18h30, au restaurant « I Briganti ». À cette occasion, le Dr Bernard Ghiglione et Véronique Cholet de l'unité mobile de soins palliatifs et supportés viendront échanger cette manifestation de moult informations et tenteront d'apporter des réponses.

« Tous ces événements sont porteurs de message tenu par notre association et nous permettent d'expliquer en détail les termes de la loi en France », déclare Catherine Zaitoun, la vice-présidente. « Nous avons en plus de notre offre d'accompagnement la mission de présenter l'association française JATALV (Jusqu'à la mort, accompagner la vie) à laquelle nous sommes affiliés depuis 2006 ». JATALV a un rôle déterminant dans l'accompagnement de la personne en fin

de vie ou de sa famille.

### Une vingtaine d'accompagnants en Principauté

« En effet, nous avons plus de vingt accompagnants qui se rendent régulièrement au Centre Hospitalier Princesse Grace, au centre Rainier-III, à la résidence du Cap Fiumi et bien sûr, le cas échéant, au domicile des patients ». Pour ce faire, des formations de bénévoles sont organisées tout au long de l'année. La prochaine aura lieu le 29 novembre.

Cette démarche qui semble au premier abord naturelle et une nécessité n'est pas à la portée de tous. Alors si la souffrance est trop forte, JATALV est là.

ELISABETH RACCA  
[eracca@ricenonatin.fr](mailto:eracca@ricenonatin.fr)

### Savoir +

De 18h à 19h30, le 20 octobre, au 6 rue des Açores. Café-citoyen le 17 octobre, de 18h30 à 20h, au restaurant « I Briganti ». Formation de bénévoles le 29 novembre. Renseignements au 06 98 44 62 67 ou au 06 98 58 58 52 - [www.jatalvmonaco.com](http://www.jatalvmonaco.com)